
马太效应 

漫 言 

“Free（免费）！” 

疫情爆发前，民主党的总统候选人伯尼•桑德斯的竞选特会场场爆满，吸引了数以万计的年轻人，

靠的就是这个魔幻字眼：Free！免费大学，免费医疗保险，再加免费的全民基本收入，整个儿一

美国版的吃大锅饭。华尔街的大佬们急了，吩咐民主党的大佬们：不管用什么手段，挡住伯尼，

绝不能让他被提名！ 

吃大锅饭打击个体的积极性，导致整体效率低下，锅里的只会越吃越少，最后谁都吃不好。反之

，自由竞争刺激个体发挥潜能，提高整体效率，蛋糕越做越大，却带来两极分化。因为资源越多

的越有机会支配资源，资源就更多，能力越强的越有机会表现，能力就更强；资源越少的越没机

会支配资源，手上的一点资源也会枯竭，能力越弱的越没机会表现，能力也会萎缩。大到企业，

小到个人，两极分化无处不在。比如，在美国，波音独霸了客用飞机的制造，电脑操作系统几乎

是微软和苹果的天下，日用品市场差不多被几家大型连锁店瓜分，别的商店只能分点残羹冷炙。

美国顶层1%的人掌握32.2%的财富，下层90%的人拥有30.4%，低层50%的人总共才分得1.6%。

看了这几个数字，你就能明白两个为什么：伯尼搞社会主义大锅饭，为什么那么多人支持；伯尼

势头强劲的时候，华尔街的大佬们为什么着急。因为要是顶层1%的人跟低层50%的人均贫富，底

层的人兜里的钱能涨20倍！伯尼什么都要免费，总得有人买单，买单的人得有钱；而且啥都免费

，谁还愿意干活，没人干活，有钱人咋挣钱？ 

“凡有的，还要加给他，叫他有余；没有的，连他所有的，也要夺过来。”耶稣说，马太记下来。

今天的两极分化跟两千年前耶稣说的完全吻合，人们把这种“强者愈强，弱者愈弱”的现象称为马

太效应。神似乎定了规，人若刻意违反，就要集体付上“大家吃大锅饭，谁也吃不好”的代价。 

难道神偏爱强者，不怜恤弱者？ 

我们先看看比喻中那个被夺走一千两银子的弱者是谁。耶稣讲过不少关于天国的比喻，比喻中的

长者，无论是葡萄园或田地的主人，还是国王或父亲，都代表神，无一例外。有几个比喻跟才干

的比喻很像，除了代表神的主人，还有恶仆和好仆，恶仆的权利被剥夺，赐给好仆。园主和园户

的比喻中，恶仆打伤、打死园主差来收租的仆人，最后杀害园主的儿子，园主夺过葡萄园，赐给

能交果子的好仆。祭司长和法利赛人听见就恼恨地走了，寻思怎么杀害耶稣，因为他们明白恶仆

指他们。大筵席的比喻中，王请人参加儿子的婚宴，客人不来赴宴，还羞辱王的仆人。王惩罚了

客人，另外召些不配的人来赴宴，有个人没穿礼服就来了，被赶到外边的黑暗里，在那里哀哭切



齿。法利赛听见就出去商议怎么陷害耶稣，因为他们明白耶稣在说他们。照这个思路，我们假定

恶仆还是指犹太的宗教领袖。 

犹太的宗教领袖怎么只领了一千两，又把银子埋起来呢？ 

亚伯拉罕信神，照神说的去做，神就跟他立约，应许把迦南赐给他的后裔，让他作多国的父，他

的责任是把神的祝福带给万民。亚伯拉罕的子孙中，约给了雅各，也就是以色列这一支。以色列

人要想得到约的好处，就得履行约的义务：把神的祝福带给别人。他们要是这么做，神就兑现他

对亚伯拉罕的承诺：为你祝福的，我必赐福与他；咒诅你的，我必咒诅他。神履约，先把以色列

人带到富饶的埃及，让他们繁衍众多，家族变民族，等到时机成熟，再把他们领进迦南。 

以色列人履约了吗？他们进了迦南地，想着怎么富起来，怎么强起来，忘了当尽的责任。这还不

算，过了几代，他们对老先知撒母耳说：你给我们立一个王，像别的国家一样。撒母耳说：你们

有王，神是你们的王！他们不听。神做王，看不见什么好处；人做王，王带着臣民去抢人抢地抢

牛羊，好处多多，而且看得见摸得着。神做王哪比得上人做王？ 

以色列人有了王，威风了几十年，很快被埃及和亚兰轮番痛扁，还不时被周边的小国欺负。神多

次差先知劝告他们，他们仍不醒悟。亚述和巴比伦两个超级强国相继在中东舞台上粉墨登场，他

们对亚述和巴比伦的宗教与文化崇拜得五体投地，亚哈斯王直接把亚述神的祭坛搬进圣殿。在他

眼里，亚伯拉罕的神怎能跟亚述的神比，亚伯拉罕的神给他们的祝福哪能跟亚述的神给亚述的祝

福比？先知以西结痛斥同胞背弃神，用辛辣的语言讽刺祖国是个无耻的妓女，见到穿着华美衣

服、骑着骏马的美男子亚述就迫不及待地放纵淫行；看见腰间系着带子、头上裹有下垂的头巾的

巴比伦的画像，还没见到真人，就打发使者请人家来上床。以色列虽一厢情愿地紧贴亚述和巴比

伦，亚述和巴比伦却拿她当棋子，用完了，就先后灭了以色列南北两国。 

迦南位于欧亚非的交界处，是欧亚通往非洲的陆上必经之道，成了兵家必争之地。亚述来了，走

了；巴比伦来了，走了；波斯来了，走了；希腊来了，走了；多利买和西流古来了，走了；最后

，罗马来了。迦南俨然是个舞台，列强你方唱罢我登场，唯有以色列人的命运几百年来没变：任

人碾轧！ 

富国梦破了，强国梦灭了，甚至独立梦也泡汤了，以色列人再没什么好吹的，只剩一样---神的

话！世上万族，神只把圣言托付给他们，且应许差救世主救他们。他们想“保护”好圣言，这是他

们仅剩的一点炫耀的资本。怎么保护呢？举个例子，守安息日这条诫命本来很简单：六日劳碌做

工，第七日安息，不要做工，不仅自己不做，儿女、仆婢和牲畜也不做，都休息。这么一条简单

明了的诫命，犹太宗教领袖极尽“著”书之能事，在犹太宗教法典他目勒中用了整整二十四章，详



细规定安息日吃什么面包，穿什么衣服，走多少路不算违诫，哪三十九种活动违诫。凡此种种，

不胜枚举。 

这就是耶稣说的把一千两埋在地里！ 

以色列人羡慕过埃及、亚述和巴比伦的军事、政治、文化和宗教，轻看神赐的祝福和圣言，视为

一千两，又用繁琐的宗教教条把神的圣言“埋”起来，好炫耀自己与众不同，满足可怜的自尊。他

们不明白他们得不到神的祝福是因为他们不肯祝福别人，又忘了神与亚伯拉罕立约的时候，亚伯

拉罕和太太都上了年纪，还没儿子，过了几百年，他们却有了几百万的后裔。神能因着亚伯拉罕

的信赐给他这么大的祝福，也能因着以色列人的不信，拿走他们的一千两。如果说马太记的是新

约版的马太效应，出自耶稣之口，摩西记的神对亚伯拉罕说的那段话就是旧约版的马太效应，一

个意思。旧约时代，神把圣言托付给亚伯拉罕；新约时代，耶稣把圣言托付给教会。领受了圣言

，就是蒙了神的祝福；蒙福的要成为别人的祝福，并在祝福别人的过程中领受更多的祝福。耶稣

借以色列人的失败警告门徒：蒙福是为了祝福别人，祝福别人就能更多地蒙福；不肯祝福别人的

，他想留住的福气也要被夺走。基督徒能给别人最大的祝福就是把神的道传出去，让神的道从里

面改变一个人。 

这就是马太效应：强者更强、弱者更弱。 

你准备好了做一个祝福别人的蒙福者吗？ 

  

 


